

20 ENERO 2023

Mirada GAM a 50 años del Golpe Militar

Cuando se cumplen 50 años del Golpe Militar de 1973, recordamos a las 31.686 víctimas.

Homenajeamos las vidas que fueron arrebatadas por la dictadura, a quienes fueron torturados, perseguidos, exiliados y también a sus familias y personas queridas: todos quienes aún sufren más allá de lo que podemos expresar con palabras.

Que Chile recuerde su historia es la manera de no repetirla, de que fortalezcamos como sociedad nuestra vocación para proteger y respetar las vidas.

El golpe de Estado es un acontecimiento traumático para las víctimas y sus familias, y también para Chile entero como sociedad. Un trauma es la experiencia de un acontecimiento tan abrumador, de una herida tan profunda, que queda guardada para siempre en la vida de alguien.

Un país que sufrió la dictadura que nosotros vivimos, sufre un trauma colectivo que condiciona nuestros códigos sociales, las maneras en que nos relacionamos y enfrentamos nuestras diferencias. La violencia que vivimos hoy en distintos ámbitos lo refleja.

El trauma colectivo es un tema que se está tratando en el mundo de manera científica y humana. En encuentros de profunda compasión, guiados por especialistas, se reúnen quienes en el pasado defendieron genocidios con sobrevivientes. Se están construyendo arquitecturas de sanación entre ellos. No es un trabajo masivo, ni fácil, pero es un impulso del que podría surgir esperanza para Chile. El mundo nos está mirando. Y tenemos la oportunidad de revisar por qué llegamos ahí como seres humanos, como sociedad.

Vivimos día a día con la posibilidad de dejar una huella de humanidad individual y colectiva. La humanidad es lo que todos en Chile y en el mundo tenemos en común. Hoy recordamos el comienzo de una dictadura que no debemos volver a vivir, que no queremos olvidar. Y lo hacemos cuando el mundo vive una transformación tan rápida que apenas podemos asimilar. Las revoluciones tecnológicas y comunicacionales han generado nuevas maneras de coexistir, de formar familia, de trabajar y de habitar nuestro planeta.



En el contexto internacional, las repercusiones de la Guerra Fría no se limitan exclusivamente a las dictaduras latinoamericanas como la nuestra. Al acelerar y profundizar los procesos de extracción de la Revolución Industrial, al priorizar la competencia, impactamos a la tierra y a los habitantes no humanos de este país. Hoy tenemos la oportunidad y responsabilidad de volver a relacionarnos con la naturaleza de forma respetuosa y recíproca, de respetar todas las vidas.

En este escenario, proteger, potenciar y promover lo humano es más importante que nunca y es la visión que GAM propone desde 2023. Por las víctimas del golpe militar y también por aquellos que perdieron toda conexión con su humanidad cuando actuaron con indecible brutalidad contra sus compatriotas.

Como centro cultural queremos ser un espacio para que las distintas inteligencias se desarrollen, para escucharnos y compartir saberes acerca de qué significa ser humano hoy. Para ello promovemos la primera de todas las diversidades, la individual. Cada rostro deja un rastro, cada ser vivo tiene algo único que aportar al mundo.

Todos #SomosHuella. Cada uno de nosotros es capaz de convertir el miedo, la ansiedad y el caos en creatividad que, sumada a la individualidad de los otros, nos transforma en agentes de cambio para el futuro que estamos construyendo juntos hoy.

Cuando ha pasado medio siglo del golpe militar, más que nunca queremos proteger nuestra humanidad. Queremos aprender a vivir vidas sostenibles para todos los seres vivos, a respetar los ritmos de lo que somos, a fortalecer la comunicación, la integridad, la salud física y mental de todas las personas, especialmente de niños y niñas, jóvenes, semilla de futuro, integrando a las personas mayores. Para ello hemos preparado una programación con obras y acciones presentes en nuestras salas y plazas activando también proyectos de participación y codiseño ciudadano dónde se plasmen miradas para abordar estos 50 años.

Al recordar una dictadura que provocó tanto dolor, GAM busca aportar nuevos saberes, emocionales, espirituales y científicos, para que cada persona y como sociedad, podamos asumir que vivimos un trauma colectivo y trabajarlo desde las dimensiones artísticas y culturales. Porque nuestra huella es única e irrepetible.

Todos **#SomosHuella**.